



38^{ème} chapitre général SMM, 1-21 mai 2023, Rome **Osons protéger le patrimoine des hauts-lieux montfortains : patrimoine de tous et patrimoine pour tous**

« Qu'est-ce que je vous demande ?

Liberos : des nues élevées de la terre et pleine de rosée céleste qui, sans empêchements, volent de tous côtés selon le souffle du Saint Esprit » (PE 9).

Chers confrères,

Nous célébrons cette année le 350^{ème} anniversaire de naissance de saint Louis-Marie Grignion de Montfort, homme en qui la vie et l'esprit de Dieu étaient à ce point brûlants qu'ils ont enflammé le cœur des chrétiens de partout à travers le monde. Les expériences personnelles et missionnaires, les appels, les moments de grâce, d'épreuves et de croissance vécues par notre saint fondateur se sont enracinés et incarnés dans des lieux précis : des villages, des villes, des lieux de contemplation, des paroisses, des hôpitaux de France, au contact de ses habitants de toutes conditions.

Montfort a vécu en ouverture et en fidélité à l'Évangile de Jésus Christ dans une étonnante créativité missionnaire envers ses frères et sœur. Il les a conduits à prendre des engagements concrets en faveur des pauvres et à une sainteté profonde : la vie baptismale vécue dans toute sa richesse, stimulée par la maternelle influence de Marie.

Notre Famille montfortaine est bénie d'avoir encore à sa disposition un héritage spirituel, matériel, historique et culturel sans cesse actualisé, grâce à tous ces devanciers qui ont eu à cœur de nous le préserver. De nombreuses personnes et groupes du monde entier en arrivant dans les lieux où Saint Louis-Marie a vécu et œuvré vivent depuis toujours de formidables moments de ressourcement, de découverte, de partage et d'émerveillement ! Se recueillir et prier aux tombeaux de saint Louis-Marie et de la bienheureuse Marie-Louise de Jésus et de collaborateur laïc Marquis de Magnanne, marcher sur les pas de Montfort est source d'inspiration et de renouvellement de notre dynamisme pour tant de laïcs et de religieux de la Famille montfortaine !

Cette possibilité de connaître de près la vie et l'itinéraire missionnaire de saint Louis-Marie, de s'y immerger peut vraiment allumer et enflammer l'imagination, le cœur et la vie de ceux et celles qui sont déjà captivés par Montfort. Cela permet de goûter et de faire goûter la beauté et la tendresse d'un Dieu qui s'incarne dans la fragilité de ses frères et sœurs.

Nos Racines montfortaines, notre Héritage montfortain sont bien autre chose qu'un musée ou un reliquaire du passé. L'Héritage montfortain en France a besoin de confrères sur place pour préserver, recueillir et partager les merveilles de la vie missionnaire de saint Louis-Marie. C'est en travaillant ensemble avec ardeur à être fidèles à l'Évangile et à être créatifs dans la mission de l'Église d'aujourd'hui qu'ils pourront aussi susciter des nouvelles vocations.

Le Patrimoine montfortain en France : patrimoine de tous et pour tous

En France, les Hauts-lieux montfortains sont aussi des bâtiments : la Maison natale de saint Louis-Marie à Montfort-sur-Meu, le Calvaire de Pontchâteau, la Maison-mère et la Basilique Saint-Louis-Marie de Montfort à Saint-Laurent-sur-Sèvre. Tous ces Hauts-lieux demandent une animation, qui concerne surtout l'accueil, la célébration, l'actualisation de la mission à la Montfort et la diffusion de la Spiritualité montfortaine. Les Associations montfortaines qui comptent beaucoup d'adhérents demandent à être accompagnées.

Quel héritage, quel souffle de l'Esprit jaillisse des trois Hauts-lieux ?

La maison natale à Montfort-sur-Meu entoure le berceau, le commencement de la vie naturelle et spirituelle de Louis Grignion. Tout proche, se trouve la chapelle de son baptême, la résidence de sa famille pendant son enfance. C'est d'ici qu'il a pris le nom de Montfort.

Le calvaire de Pontchâteau témoigne du génie du Père de Montfort pour nourrir la foi de milliers de chrétiens jusqu'à construire ensemble un mont saint sur la plaine de la Madeleine. Aujourd'hui, le Calvaire de Pontchâteau est un pôle rayonnant d'évangélisation animé par une présence internationale de toute la famille montfortaine, composée des Filles de la Sagesse, des Frères de Saint-Gabriel, des Missionnaires Montfortains et de nombreux bénévoles, en plus d'un foyer pour l'accueil des personnes fragiles. En septembre 2021, la paroisse a été confiée aux Montfortains. Le calvaire de Pontchâteau témoigne de l'élan missionnaire de Montfort, plein de créativité, de sens de l'organisation et de zèle sous l'étendard de la croix.

Saint-Laurent-sur-Sèvre, lieu inattendu de la mort de ce grand missionnaire, comporte la Basilique, la paroisse et le Centre spirituel. Saint Laurent est devenu un autre berceau, un lieu de pèlerinage, une maison-mère, source d'approfondissement et de rayonnement de l'Héritage spirituel montfortain.

Il est bon de tenir compte de tous les autres lieux où le Père de Montfort a vécu et fait ses missions : tels que Poitiers, La Rochelle, Mervent ...

Il reste très peu de confrères français en ministère actif. Garder des bâtiments vides sans personnes pour animer ces Hauts-lieux éteindrait la vie qu'ils peuvent nous apporter. Nous sommes tous les fils ou les petits-fils de la France. Grâce aux missionnaires français, par leur témoignage de vie et leur apostolat, de nombreuses personnes ont goûté à la fécondité du charisme et de la spiritualité montfortains partout dans le monde. Nous sommes les fruits de leur audace missionnaire. C'est à notre tour de prendre la relève avec des équipes internationales. Il nous appartient de travailler ensemble pour qu'il soit toujours possible pour les confrères de toutes les entités, pour les générations à venir et pour toute l'Église de se relier à ce patrimoine.

Résolutions

Comme Missionnaires Montfortains participants au 38^{ème} chapitre général, nous interpellons chaque entité à considérer ces Hauts-lieux montfortains comme son héritage propre, pour en assurer la présence missionnaire pour aujourd'hui et dans l'avenir.

Il est urgent d'envoyer des confrères pour assurer la pérennité de notre présence missionnaire avec une préparation spécifique et un accompagnement en proximité et en évaluant les expériences de chaque communauté.

Il revient à l'administration générale de coordonner et discerner la collaboration pertinente, en dialogue avec l'entité de France et les autres entités, pour permettre

